## Primer Coloquio Nacional de Procesos de Industrialización en México

## José Gustavo Becerril Montero\*

l seminario Procesos de Industrialización en México se formó el 11 de noviembre de 2013 y parte fundamental del trabajo académico que se realiza contempla la organización de coloquios y encuentros que reúnan a los especialistas del tema industrial.

Los días 12 al 14 de noviembre de 2014, la ciudad de San Luis Potosí recibió el Primer Coloquio Nacional de Procesos de Industrialización en México. Teniendo como sede el Museo Regional Potosino, se organizaron seis mesas con 42 ponentes y dos conferencias magistrales. En cada mesa los ponentes discutieron diferentes temas relacionados con los procesos históricos industriales, los procesos culturales, obreros y

\* Coordinación Nacional de Monumentos Históricos, INAH.



Cierre de las actividades del Primer Coloquio Nacional Procesos de Industrialización en México. Capilla de Aranzazú, Museo Regional Potosino, San Luis Potosí. Fotografía de Natra Cocaptes Lazare.

empresariales; los procesos de innovación y permanencias tecnológicas; los procesos arquitectónicos y contextos industriales; los procesos de conservación y deterioro del patrimonio industrial, y los procesos de identificación, rescate y organización de fuentes documentales.

El intercambio académico dio como resultado las siguientes conclusiones: la identificación de nuevos estudios de caso que permiten conformar el panorama histórico industrial, avances en líneas de investigación que no se habían abordado y en el uso de fuentes de primera mano que no habían sido consideradas, propuestas diferentes para el rescate arqueológico y la restauración arquitectónica de inmuebles industriales, nuevos enfoques de temas ya abordados, y la identificación de las zonas de patrimonio industrial que se encuentran en riesgo de desaparecer.

El evento concluyó con la visita a los sitios agroindustriales: la fábrica de mezcal Santa Teresa Ahualulco, los vestigios de la fábrica de mezcal Santiago, en Pinos, Zacatecas, y la Casa Grande de la negociación Salinera (Centro Cultural de Salinas), en San Luis Potosí. En estos sitios se observaron tanto procesos productivos vigentes, vestigios industriales y la reutilización de establecimientos industriales como espacios culturales para el uso del público en general.

El éxito logrado durante el Primer Coloquio Nacional de Procesos de Industrialización plantea la necesidad de continuar realizando estos foros especializados, lo que garantiza su continuidad en una segunda edición para el año 2016. Con una nueva temática, el Segundo Coloquio Nacional de Procesos de Industrialización buscará dar cabida, además, a otros especialistas no contemplados durante la primera edición, siempre privilegiando el proceso industrializador de México.



